## Columnas NACIONALES

14 de enero 2025





#### Confidencial

## Guerra diplomática Rusia-EU, con México como escenario

Las embajadas en México de Estados Unidos y Rusia se dieron un agarrón en redes. Todo empezó cuando los estadounidenses lanzaron una alerta para pedir a quienes apliquen a programas de estudio o trabajo en Rusia que se aseguren "que el programa es legítimo", pues en algunos medios se ha reportado que "ciudadanos de terceros países han llegado a Rusia con falsas promesas y han sido obligados a trabajar en la industria de Defensa rusa". Ante ello, la embajada del gobierno de Putin respondió: "Agradecemos a la embajada de EU en México por su interés en nuestro programa de becas", e invitó a los ciudadanos estadounidenses a sumarse. Tanto que México intenta ser neutral y le traen los problemas a su puerta.

## Góber de Sinaloa ahora carga contra la Liga MX

Otra más de **Rubén Rocha Moya**. Ahora el gobernador de Sinaloa "reprobó" la "actitud poco solidaria" de la Liga MX—"esa liga que exprime al pueblo de México y de Sinaloa, vendiéndoles boletos"—, que no permitió a Dorados jugar en Culiacán por la inseguridad de la narcoguerra que se vive en esa ciudad. El morenista se puso a comparar: "Yo no sé si las ligas que juegan allá en Arabia y los que están ahí cerca de Israel y todas esas partes, en Ucrania, y Europa (...), ahí está más peligroso porque tiran bombas de arriba pa' abajo". Claro, ahora los culpables son los directivos del futbol, cómo nadie lo había notado.

#### ¿Amor y paz entre coordinadores?

El diputado Ricardo Monreal arrancó actividades esta semana con un mensaje de "amor y paz" con el senador **Adán Augusto López**. Después del choque público que sostuvieron ambos líderes parlamentarios de Morena por el manejo de recursos en el Senado en la pasada legislatura, ayer el zacatecano comentó que "amor y paz con el gran Adán, es un buen amigo y es un buen político, y para mí sólo hay respeto para él". Y la prueba de ello —dijo— es que "ya hablamos de la agenda legislativa, de ponernos de acuerdo y de que haya armonía y unidad para que el proceso de transformación continúe". ¿Será?

#### Taddei, contra las "perversidades" de jueces

Como "colmo de la perversidad" calificó la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, el amago de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación –la famosa Jufed, que preside **Juana Fuentes**– de sancionar a los ciudadanos que participen como funcionarios de casilla de la elección judicial. La sonorense pidió no seguir con esa narrativa, que resultaría tan absurda como si sancionaran a la gente que acuda a votar.

#### Oposición, "un cero a la izquierda"

El PRI y el PAN se quejaron de que para el gobierno de Morena la oposición es sólo "un cero a la izquierda". Y es que en su única representación que tienen, en el Poder Legislativo, "Morena no nos escucha ni nos toma en cuenta", "somos un cero a la izquierda en la definición de la agenda legislativa", se quejó en los pasillos solitarios del Palacio Legislativo de San Lázaro el líder priista, **Rubén Moreira**. Y la jefa de la bancada panista, **Noemí Luna**, criticó la "soberbia de la presidenta y de Morena", que "no escucha a nadie". ¿Y Jorge Romero y *Alito* Moreno?

## La comunicación, entre los pendientes de Bertha Alcalde

Ya arrancó la gestión de Bertha Alcalde al frente de la fiscalía de CDMX y entre los múltiples pendientes que debe atender está la Comunicación Social, área que ha estado abandonada desde diciembre de 2018, cuando **Ernestina Godoy** asumió como procuradora y luego como fiscal. Godoy llegó al extremo de cerrar la sala de prensa, y así cerrada permaneció durante el año que la dependencia estuvo acéfala. La justificación para tener cerrado dicho espacio fue una falsa remodelación, aunque más bien pareció que la intención fue tener a la prensa alejada. Ahora hay que ver si habrá continuidad o cambio de rumbo.





#### El futuro de los deportados

A la sombra de la llegada de **Donald Trump** para su segundo período como presidente de los **Estados Unidos**, el **Gobierno de México** alista los últimos detalles en su estrategia **migratoria**  Hoy, la presidenta Claudia
Sheinbaum se reunirá con
el equipo encargado de las
deportaciones. Lo que aún está
por definirse es si Francisco
Garduño seguirá timoneando el
Instituto Nacional de Migración o por fin asumirá Sergio
Céspedes. Atentos.

#### Los caminos ¿llegan a Blanco?

Tras la presentación formal de las primeras denuncias por irregularidades y probables desvios millonarios durante la administración de Cuauhtémoc Blanco en Morelos, la principal incógnita es si estas apuntan directamente al hoy diputado federal o bien, se quedan en otros funcionarios.

Lo que se da por **descontado**, se percibe en tierras **morelenses**, es que las **denuncias** no van a **terminar** aquí y que será **cuestión** de tiempo, mientras se van **preparando**, para que salgan a la luz más anomalías, y sea como sea, va a ser complicado que Blanco salga indemne, porque, nos dicen, desde los tiempos de campañas políticas hubo funcionarios que se acercaron a las candidatas a la gubernatura con la intención de lograr algún acuerdo si daban información, pues ya sabían la que venía. Ahora cobra mayor sentido la urgencia del exgobernador para lograr el fuero.

#### Anuncian movilizaciones

La Confederación Regional Obrera Mexicana convocará a movilizaciones en todo el país y

promoverá quejas ante organismos internacionales, contra la reforma a la Ley del Infonavit. Su dirigente, Rodolfo González informó que interpondrá un recurso para solicitar la intervención de la Organización Internacional del Trabajo y una queja ante el Comité de Libertad Sindical, además de la denuncia ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, entre otras organizaciones internacionales.

Tampoco descartó **marchas**, mítines y movilizaciones de los **trabajadores** en contra de dicha **reforma** que ya fue avalada en el Senado y que será discutida y aprobada en la **Cámara de Diputados**.

#### REFORMA



FINALMENTE fue presentado el **Plan México**, con el que el gobierno de **Claudia Sheinbaum** busca darle un nuevo impulso a la economía nacional, aprovechando, de entrada, la cercanía comercial y geográfica con **Estados Unidos**. El camino planteado por la Presidenta, de convertir a nuestro país en la décima economía mundial, pasa necesariamente por la ruta de la relocalización. TAN ES ASÍ que el próximo viernes se publicará el **Decreto para el Nearshoring**, con el que se busca ofrecer **incentivos** a las empresas que traigan a **México** nuevas inversiones en activos fijos, sea del sector que sean. Esto incluye la puesta en marcha de una **"ventanilla nacional digital"** para facilitar la llegada de este dinero fresco, reduciendo la carga burocrática para nacionales y extranjeros.

SE TRATA de planteamientos interesantes y hasta prometedores. El asunto es que muchos de esos grandes proyectos **se van a topar con la realidad mexicana** que no es muy favorable para los negocios. De entrada está la falta de certidumbre jurídica, que se perdió con la aprobación de la reforma judicial.

A ESO HAY que sumarle los candados que se han impuesto al crecimiento de la infraestructura eléctrica, al imponer por mera cuestión ideológica y no técnica un tope de **46 por ciento** a la inversión privada, de tal forma que la **CFE** controle invariablemente el **54 por ciento**.

ADEMÁS EN TAN SÓLO una semana asumirá nuevamente como Presidente **Donald Trump**, cuyos arrebatos hacen muy difícil planear a largo plazo las cuestiones económicas (y también las políticas).

EN MEDIO de los desencuentros entre el gobierno federal y el gobierno de **Guanajuato** que encabeza **Libia García**, llaman la atención los acercamientos que ha tenido la alcaldesa panista de León, **Alejandra Gutiérrez**... con los morenistas.

APENAS EL FIN DE SEMANA, por ejemplo, invitó a la inauguración de la Feria a la cuestionada ex alcaldesa priista, **Bárbara Botello**, actual funcionaria federal. Y de manera sorpresiva, **David Martínez**, coordinador de los diputados de **Morena** en el Congreso local, le lanzó una flor a la capacidad de diálogo de Gutiérrez.

Y EN EL RECIENTE **Foro de Igualdad Sustantiva y Seguridad para las Mujeres** que promovió el gobierno federal, la alcaldesa tuvo buena coordinación y entendimiento con las senadoras de la **4T**, **Martha Lucía Micher** y **Virginia Magaña Fonseca**. No es por amarrar navajas, pero dicen que a la panista la tratan mejor los guindas que en su propio partido. ¿Será?

AHORA QUE el gobierno de **Margarita González Saravia** presentó el expediente por desfalco de 40 millones de pesos contra **Cuauhtémoc Blanco**, ¿cómo procederán los legisladores de la **4T**? Le pueden sacar tarjeta roja y que, como en el futbol, la comisión disciplinaria lo sancione. Otra es que lo dejen en fuera de lugar pero no lo quiten del equipo, lo que la tribuna reprobaría. Así que una de dos: o lo instan a pedir licencia como diputado federal... o de plano le aplican desafuero. ¿A poco es mucho pedir?

#### ROZONES

#### Claudio X. y el Plan México

Y entre varias instantáneas que se dieron ayer en el Museo Nacional de Antropología e Historia, en el marco de la presentación del Plan México, una que estuvo llamando mucho la atención en las benditas redes es la de **Claudio X. González Laporte**. El empresario saludó, al igual que varios hombres de negocios que acudieron al evento, a la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. El padre de **Claudio X. González Guajardo** — este último activista político y férreo crítico de los gobiernos de la 4T— declaró por cierto a los medios antes de conocer los pormenores del programa de desarrollo e inversiones del Gobierno federal que en estos momentos "la palabra clave es unidad entre todos los sectores del país para lograr crecimiento, para lograr el tratado (en referencia a la próxima revisión del T-MEC) y para lograr tener éxito con la nueva administración de Estados Unidos". ¿Qué tal?

#### Agradecimientos

Los devastadores incendios forestales que azotan a Los Ángeles dejaron un panorama desolador, afectando tanto a la población como a los recursos naturales de la ciudad. Las llamas, hasta el día de hoy, ya consumieron más de 16 mil hectáreas, además de ocasionar la evacuación de 150 mil residentes y cobrar la vida de 24 personas. Y ante ello quien recibió un agradecimiento por enviar ayuda en medio de esta crisis fue la Presidenta **Claudia Sheinbaum. Gene Simmons,** icónico integrante del grupo de rock Kiss, publicó en las benditas redes: "Un gran agradecimiento a la nueva e impresionante Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, por enviar a los mejores bomberos de México para ayudar a Los Ángeles a combatir estos monstruosos incendios". No es la primera vez que la mandataria provoca elogios entre esos círculos musicales. Nos recuerdan que cuando resultó ganadora de la elección presidencial, **Roger Waters**, del mítico grupo Pink Floyd, tuvo un guiño con la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien, es sabido, tiene un gusto por la música.

#### La incontinencia verbal del góber

Afín a andar metido en controversias ahora el gobernador morenista **Rubén Rocha Moya** se lanzó contra la Liga de Expansión MX, por mover de Culiacán a Tijuana los partidos del equipo Dorados de Sinaloa. Ha trascendido que la motivación fueron los problemas de seguridad de los últimos meses, que, es conocido, han superado las capacidades de la autoridad estatal, la cual ha tenido que ser reforzada por la Federación. "Son muy delicados, tomando actitudes de que pueda pasar esto o aquello. Yo no sé si en las ligas de Arabia, Israel, Ucrania o algunas de Europa no juegan por alguna circunstancia. Ahí está más peligroso porque tiran bombas", se quejó ayer el mandatario estatal. Apenas la semana pasada al cumplirse cuatro meses de choques entre dos facciones del cártel que tiene su sede en la entidad, se cuantificaban 685 muertos. Ah, pero dice Rocha que la Liga de Expansión es "delicada". Uf.

#### ¿Tarjeta roja al Cuau?

Son muchos los que se preguntan si las denuncias que fueron presentadas ayer ante la Fiscalía Anticorrupción de Morelos alcanzarán al exgobernador **Cuauhtémoc Blanco**. El consejero jurídico de la entidad, **Édgar Antonio Maldonado**, calculó el posible desvío de recursos en 40 millones de pesos, sólo respecto a este primer bloque, pues no será el único. Y es que además de las querellas de carácter penal, la Contraloría encontró irregularidades administrativas en las 17 Secretarias del sector central y en los 44 organismos estatales, es decir, jen todo el Gobierno! que encabezó el exfutbolista. Hay quien cree que el entonces mandatario debió haberse enterado de todas las "fallas graves", como les llamó la contralora, a las anomalías detectadas en las secretarías de Hacienda, Gobierno y otras, y en la mismisima Jefatura de la Gubernatura. Al parecer, lo anunciado ayer es apenas la punta del iceberg de lo que pronto se descubrirá. Pendientes.

#### No saben qué, ni cómo, pero informarán

Con la novedad de que en el INE ahora se están quebrando la cabeza para encontrar la forma de informar de alguna manera sobre los resultados de la elección de jueces, magistrados y ministros la noche del domingo 1 de junio. Lo anterior, porque a diferencia de otras elecciones, en estos comicios, en los que están en juego 881 cargos, se ha informado que no habrá ni conteos rápidos ni PREP, y porque además el cómputo será distinto —al ya no aplicar el modelo de "un ciudadano-un voto", pues habrá boletas con hasta 9 votos—. En medio de ese berenjenal, otro más en el que se hallan los consejeros electorales en la tarea de organización de la elección judicial, la presidenta del Instituto, **Guadalupe Taddei**, confirmó ayer que "sí saldremos con información ese día, pero estamos buscando el modelo dude es acerque más a la tranquilidad que debe generar el Instituto el día de la jornada". No la tienen fácil, nos comentan, porque lo que decidan resultará de una ecuación en la que se consideran personal y logística, temas a su vez atados a los recursos disponibles.

#### Cenizas en Ecatepec

Lapidaria, nos comentan, la frase pronunciada ayer por la presidenta municipal de Ecatepec, **Azucena Cisneros Coss**: "Desde las cenizas vamos a reconstruir este municipio". Y es que resulta que eso fue lo que la morenista recibió de su correligionario de la 4T, **Fernando Vilchis**, quien gobernó durante dos periodos consecutivos la demarcación mexiquense: cenizas. El ahora flamante diputado federal del PT—aunque su partido es Morena—entregó un sistema de gestión de agua a punto del colapso, con sólo dos de 28 cárcamos funcionando bien, con camiones inservibles, maquinaria "chatarra" y sin pipas para abastecer del líquido a las colonias que lo requieren, porque, al igual que las patrullas, las que había eran rentadas. Pero eso sí, su administración fue omisa al no prevenir ni combatir el huachícoleo de agua. La nueva alcaldesa exhibió ayer todas estas fallas atribuibles a las dos gestiones de Vilchis y advirtió que "esto no es nada", comparado con lo que próximamente dará a conocer. Veremos.

#### La Razén

Pág. 2



## FRE NTES POLÍTICOS

Cimientos. La presidenta Claudia Sheinbaum presentó el Plan México, una ambiciosa carta de navegación que promete colocar a México como la décima economía mundial. ¿Cómo? Con 12 metas específicas, 2 mil proyectos comprometidos y la promesa de "bienestar para los trabajadores". Todo con una agenda impecablemente diseñada, porque si algo tiene este gobierno es coordinación. Marcelo Ebrard, secretario de Economía, también aportó su grano de arena, destacando que, aunque el futuro sea incierto, el rumbo es claro. Si los proyectos se ejecutan, estos cimientos serán la base de un México más próspero. No se detengan.

Techo. El director del Infonavit, Octavio
Romero, ha revelado casos de corrupción
que involucran a anteriores titulares del instituto.
Durante la gestión de Alejandro Murat, 20122015, se otorgó una indemnización de 5 mmdp a la
empresa Telra Realty por un servicio que nunca se
prestó. Posteriormente, bajo la dirección de David
Penchyna, 2015-2018, se detectaron esquemas
fraudulentos donde una misma vivienda se vendía
hasta cuatro veces al año, con la complicidad
de notarios y personal interno. Urge reformar
la estructura del Infonavit para garantizar la
transparencia. Que nadie abuse de los recursos de
los trabajadores. Ni una vez más.

Garantía. Ricardo Monreal, líder de Morena en la Cámara de Diputados, se pone el traje de mediador al abrir la puerta a ajustes en la reforma de la Ley del Infonavit. Acompañado de Octavio Romero y otros actores clave, muestra voluntad política para escuchar inquietudes empresariales y gremiales, asegurando que el derecho a una vivienda digna sea más que un discurso. La posible reintegración de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores a la supervisión es un guiño a la transparencia. Si logran equilibrar intereses y preservar el modelo tripartita, Monreal podría sellar un importante avance para la seguridad social. Es lo suyo.

Llegó la hora. El gobierno de Morelos lanzó un torbellino de denuncias contra funcionarios del periodo de Cuauhtémoc Blanco, con desvíos de más de 40 mdp. Peculado, obras fantasma y shows artísticos de lujo pagados con fondos públicos: el menú completo del mal gobierno. Con nueve secretarías en la mira y 25 expedientes listos para sanción, el panorama es desolador. La Fiscalía Anticorrupción tiene ahora la pelota en su cancha, pero en un país donde los procesos legales suelen ser espectáculos interminables, la pregunta es si esta "hora" será de justicia o de más promesas vacías. Margarita González, la gobernadora, tiene la palabra.

• Marina del Pilar Ávila, lleva la bandera de la prevención al lanzar "Aléjate de las drogas, el fentanilo mata", una campaña educativa que pone a la niñez y a la juventud de la entidad al centro de la estrategia contra las adicciones. En sintonía con los "100 compromisos" de la presidenta Claudia Sheinbaum, este esfuerzo alerta sobre los riesgos del fentanilo y refuerza el compromiso de la 4T con la construcción de paz y el fortalecimiento del tejido social. Un acierto que demuestra que, cuando se priorizan las vidas y el futuro de los jóvenes, el segundo piso de la transformación empieza a tomar forma.

## EL HERALDO.



#### PREPARADOS ANTE TODO



Para hacer frente a cualquier turbulencia, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó el Plan México. Ante el empresariado, que le brindó todo su respaldo, la mandataria aseguró que México se convertirá en una de las 10 economías más importantes. Y para lograrlo, hay un portafolio de más de dos mil proyectos, con una inversión proyectada de 277 mil millones de dólares. Uno de los que más impulsó este plan fue el secretario de Economía,

#### Marcelo Ebrard.



POR UNA MEJOR EDUCACIÓN

#### MARIO DELGADO

Hablando de proyectos, presentó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, el Plan Integral del Sistema Nacional de Bachillerato, con el que se busca transformar la Educación Media Superior en México. Entre otras cosas, se prevé la creación de 200 mil nuevos espacios en preparatorias para 2030, comenzando con 40 mil lugares este año.



PARÁLISIS JUDICIAL

#### NORMA PIÑA

A propósito de la elección Judicial, el Comité de Evaluación del Poder Judicial de la Federación mantiene suspendidas sus actividades, ya que la Suprema Corte de Justicia, presidida por **Norma Piña**, rechazó la petición de tres ministras para que se revoque el acuerdo que frena las labores de ese órgano encargado de la selección de aspirantes.



BUSCANMÁS RECURSOS

#### GUADALUPE TADDEI

Este martes, en reunión de consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) se presentará la propuesta para la solicitud de un monto extraordinario de recursos para la elección judicial. El encuentro será encabezado por **Guadalupe Taddei**, cuyo objetivo es darle forma a la petición de entre mil y mil 500 millones de pesos extra para la elección.



PURO AMOR DEL BUENO

#### RICARDO MONREAL

Amor y paz es lo único que hay entre los coordinadores de Morena en la Cámara de Diputados y el Senado. Esto lo declaró **Ricardo Monreal**, al rechazar que existan supuestas divisiones con sus correligionarios del partido guinda. Tampoco hay pleito con su camarada, **Adán Augusto López**, mucho menos irregularidades o acusaciones.



DONALD

#### LISTOS PARA RECIBIR A TRUMP

) Falta menos de una semana para que Donald Trump juramente como presidente de EU y es hora en la que la presidenta Claudia Sheinbaum no ha recibido la invitación para el evento, pero aún hay tiempo. Sin embargo, nos hacen saber que el cuerpo diplomático mexicano, acreditado en el país vecino, ya fue convocado.



CUAUHTÉMOC BLANCO

#### TARJETA AMARILLA

) Cual falta grave dentro del área cometió el exgobernador de Morelos. Cuauhtémoc Blanco. La administración actual denunció presuntas irregularidades por 40 mdp durante la gestión del exfutbolista; ahora la gobernadora Margarita González instruyó al consejero jurídico para realizar las denuncias correspondientes.



#### BAJO RESERVA

#### El expanista que ya se codea con la élite morenista

:::: Después de haber saltado recientemente al gobierno morenista de Campeche, quien ya se codea con los principales políticos de la autollamada Cuarta Transformación es el expanista **Jorge Lavalle Mauri**. A don Jorge, quien durante el primer



Jorge Lavalle

piso de la Cuarta Transformación fue implicado en el caso de corrupción de Odebrecht, ayer se le vio llegar muy temprano al Museo Nacional de Antropología donde se presentó el Plan México, acto encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum. Lavalle repartió saludos y abrazos con varios de los asistentes al acto. El pasado 10 de diciembre, la propia presidenta Sheinbaum

dijo en su conferencia mañanera que la incorporación del expanista al gobierno del estado de Campeche fue una decisión de la gobernadora **Layda Sansores**, pero, si por ella hubiera sido, no lo hubiera invitado. El caso es que este lunes Lavalle sí fue invitado a un acto presidencial.

#### Diputados morenistas: cada quién para su santo

:::: Cómo estarán las cosas al interior del grupo parlamentario de Morena en San Lázaro que a pesar de que hubo una convocatoria formal desde la coordinación parlamentaria, por parte del vicecoordinador Pedro Haces, para que el pasado domingo todos los diputados llegaran unidos y en un solo grupo al Zócalo a la ceremonia por los primeros 100 días de gobierno de Claudia Shein**baum**, muchos de los legisladores hicieron caso omiso. Nos comentan que en el chat institucional se hizo la convocatoria para que todos llegaran al Zócalo en autobuses que ya estaban dispuestos en la Cámara de Diputados. Sin embargo, los autobuses se quedaron vacíos, pues sólo llegaron a la Cámara aproximadamente 50 legisladores morenistas, los demás sí fueron al Zócalo, pero lo hicieron por sus propios medios. Será que las diferencias son de tal magnitud que los diputados morenistas ya no son capaces de viajar juntos unos minutos en un camión, y cada quién para su santo.

#### Se aborta madruguete en San Lázaro

:::: En la versión digital de este espacio le informamos aver que en la fracción de Morena en la Cámara de Diputados se generó un nuevo choque porque se convocó a una reunión presencial en donde se votarían a mano alzada a los integrantes de los grupos de amistad y las coordinaciones temáticas. La convocatoria generó molestia, hubo quejas y reclamos de algunos diputados morenistas quienes señalaron que se trataba de "albazo" o "madruguete". Al final, sólo llegaron 78 de 253 a la reunión y se decidió posponerla para "evitar malentendidos". Desde la coordinación que encabeza Ricardo Monreal, nos dicen que sí hubo una convocatoria en tiempo y forma y no se llevó a cabo por la ausencia de diputados, es decir, no hubo quórum, pero las votaciones se llevarán a cabo al final del mes enero. Algo no anda bien en esa bancada.

#### Sheinbaum se reúne con todos los alcaldes del país

:::: Nos dicen que alcaldes de todo el país, sin importar el partido, se preparan para la reunión con la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, este jueves. En el encuentro, organizado por la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, se abordará que los recursos municipales se destinen principalmente a temas de infraestructura hidráulica, pero también se buscará el compromiso de todos para trabajar de manera coordinada en el tema de seguridad, ello incluye, nos dicen, llevar a los municipios el programa "Sí al desarme, sí a la paz".

#### EL CABALLITO

#### Brugada quiere "ruralizar" la CDMX

:::: Nos cuentan que llamó la atención el discurso que emitió la jefa de Gobierno, Clara Brugada,



Clara Brugada

este lunes, pues advirtió que aunque siempre ha existido tensión entre lo urbano y lo rural en la capital del país en realidad toda la Ciudad de México se debe a lo segundo, ya que es ahí donde se da la producción de alimentos, agua y oxígeno que mantiene de pie al resto de la urbe. Por ello, afirmó que uno de los objetivos durante su administración será "ruralizar" la

CDMX y revertir esa deuda histórica que existe hacia estas comunidades. ¿Cuáles serán los planes?

#### Una buena y una mala en el Tren Interurbano

::::: Nos platican que esta semana volvió a estar en el foco la construcción del Tren Interurbano México-Toluca en la zona de la alcaldía de Álvaro



Raúl Basulto

Obregón, donde al parecer hay dos noticias: una buena y una mala para la Secretaría de Obras y Servicios que comanda Raúl Basulto. La noticia buena es que ya, por fin, fue retirada la lanzadora de dovelas que se ca-yó el año pasado y afectó el avance de los trabajos en la presa de Tacubaya, con lo que se puede trabajar sin obstáculos técnicos; la mala noticia es que

los vecinos de El Capulín volvieron a bloquear un frente de obra, porque no les han reparado las casas afectadas. Así marcha esta obra en 2025.

#### Más priistas al PVEM en el Edomex

:::: Nos dicen que **José Couttolenc Buentello**, dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México, celebró la llegada



Rodolfo Sixto Basurto

del exdirigente municipal del PRI en Cuautitlán Izcalli, Rodolfo Sixto Basurto, quien, junto a sus liderazgos de 220 seccionales, busca dotar de más de 30 mil nuevos militantes a los verdes. Don Rodolfo dijo que dejaba las filas del tricolor porque ya no se sentía identificado con el instituto, pero sí con el Verde. Nos recuerdan que han crecido como la es-

puma en la entidad mexiquense, pues muchos expriistas llegan y se ponen el chaleco de los pevemistas para formar parte del bloque de la Cuarta Transformación.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email aditor del privarsal com ma





novvel\_luis@yahoo.com.mx

#### Chatarra

Salen a flote cada día, las irregularidades encontradas en diversos municipios mexiquenses, por parte de los gobiernos municipales que acaban de entrar este mes. Este lunes, en la conferencia mañanera de la presidenta municipal Azucena Cisneros, se denunció del equipo en mal estado del organismo de agua, aunque la morenista, aguerrida como es, dijo que eso no será impedimento para que cumplan con su objetivo de mejorar el abasto del líquido en las comunidades, con su plan de reparación de fugas, actuar contra el huachicoleo de agua, rehabilitar pozos y acabar con las tomas clandestinas.

En Tlalnepantla, el alcalde Raciel
Pérez Cruz aseguró que más del 70
por ciento del parque vehicular que
encontraron en todas las áreas se
puede considerar como chatarra, a
pesar de que se encontraron facturas por supuestas reparaciones de
vehículos de servicio público. El edil

tlalnepantlense señaló en sesión de cabildo, que eso complica brindar servicios como la recolección de basura en todas las comunidades, pero que ya se resuelve el tema y en breve se podrá regularizar esta actividad para contar con calles limpias en toda la demarcación.

En Cuautitlán Izcalli, el presidente municipal **Daniel Serrano** comentó que hay una situación financiera difícil, por lo que pidió a la gente pagar impuestos para poder enfrentarla, y agradeció que muchos izcallenses acuden a hacerlo porque tienen confianza en su gobierno. En cuanto a su equipo de trabajo, comentó que todos permanecerán en sus puestos, de acuerdo a sus resultados y estarán bajo una supervisión profesional, y no bajo valoraciones folclóricas de otra índole, porque cumplen con los requisitos de ley y fueron avalados por todos los integrantes del cabildo.

El que posteó fotos del Nevado de Toluca fue el alcalde **Ricardo Moreno**, al igual que muchos mexiquenses, porque de verdad ver la nieve sobre este volcán, así como en el Popocatépetl y el Iztaccíhuatl, es un espectáculo maravilloso de la naturaleza, que hace mucho no se veía.

#### **⊕LąJornada**

#### EL CORREO ILUSTRADO



#### Catástrofes naturales son consecuencia del abuso de los recursos

El punto de partida es una hipótesis: en la dialéctica de la vida nada se crea, si no es a condición de producir su contrario, o cercano a lo planteado por el físico Isaac Newton: a toda acción corresponde una reacción igual en sentido contrario.

Se considera que el proceso de urbanización e industrialización bajo el sistema de acumulación de capital va en detrimento del uso de suelo urbano por la ausencia de organización, regulación y planificación, lo que trae por resultado el cambio climático.

La fauna surge a condición de tener la flora correspondiente; en electricidad el polo positivo no funciona sin el negativo; el género humano del hombre sólo es posible con la mujer. El capital trasciende con el carácter internacional y la aparición del trabajador; la democracia no es posible sin lucha de clases. Y como ellos hay una infinidad de los casos contradictorios de la vida y de la naturaleza.

Las contrariedades sociales, políticas y económicas a los niveles local y global en una pugna geopolítica van con la lucha de clases en esos mismos rubros y son superadas por la naturaleza. Entonces tenemos como resultado el cambio climático, cuyos efectos son la devastación de grandes extensiones territoriales en las ciudades, como ahora ocurre en Los Ángeles, California

La naturaleza cobra la factura por los excesos en los conflictos bélicos, con en el posible asomo de la tercera guerra mundial, por lo que el ambiente busca su equilibrio.

Rubén Cantú Chapa

#### Sheinbaum se abre paso ante la estructura patriarcal, asegura

El logro más importante durante estos primeros 100 días de gobierno de Claudia Sheinbaum es sin duda la feminización de la política. Este logro, se abre camino poco a poco dentro de la férrea estructura patriarcal, que tiene secuestrada, hasta hoy, a la democracia en México y el mundo.

El concepto de Estado surge en nuestras sociedades para cubrir tres funciones: la organización del trabajo, la administración de los recursos y el control del no propietario. Es por esto que históricamente quien gobierna ha sido el más fuerte, no el más sabio, no el más culto, no el más inteligente y por lo que hasta hace muy poco la mujer era propiedad de alguien, ya sea

de los padres, el novio, el marido, la Iglesia o el Estado.

Este sentido de fuerza bruta y acumulación de propiedades nos llevó como especie al borde de la extinción; también, este diseño de gobierno ha provocado que cuando una mujer accede al poder, sea su parte masculina la que gobierne.

Durante estos primeros 100 días de la administración, la mandataria ha demostrado que se puede gobernar desde el ser femenino, como un hogar donde está una gran familia llamada México, sentimos la conciencia, el cuidado, el amor, la ternura y la firmeza de quien poco a poco construye una matria y donde ante la brutalidad del norte, responde con solidaridad al pueblo de Los Ángeles, hoy en emergencia.

La solidaridad es la ternura de los pueblos: Gioconda Belli Iván Uranga

#### Duda del proceso del INE para seleccionar supervisores electorales

Asistí a la convocatoria que realizó el INE para el registro de aspirantes para ser supervisor o capacitador asistente electoral para la elección de jueces, magistrados y ministros; sin embargo, me informó un técnico que los puestos de supervisor ya estaban ocupados. Decidí de todas formas registrarme y participar por el cargo que quedaba.

Según se marca en el proceso, para ser contratado primero es el registro, posteriormente el examen y tras ello una entrevista. Tras analizar las últimas dos etapas se define quién se queda en el puesto y quién va a reserva.

Actualmente la información

corre como el agua y por contactos me entero, pese a que aún no se ha dado a conocer la fecha de examen, que ya se está llamando a entrevista (el paso posterior a la prueba escrita) a algunos allegados que se perfilan desde ahora a supervisores.

Me preguntó si es una farsa el procedimiento, pues de ser cierto lo dicho confirmaría que en el INE hay coto de poder, o por el contrario se cuenta con un proceso confiable de selección para los cargos que los ciudadanos desempeñarán en los próximos comicios.

Ramón García García

#### Invitación

#### Conferencia impartida por el columnista Carlos Fernández-Vega

El Colectivo Morena Chilangos (Comochi) invita a la conferencia "Escenarios para México con la llegada de Trump", que impartirá Carlos Fernández-Vega, periodista y columnista de *La Jornada*.

La cita es hoy a las 18 horas en el Albergue del Arte, ubicado en Alberto Zamora número 32, casi esquina con Felipe Carrillo Puerto, paralela a Miguel Ángel de Quevedo, colonia Villa Coyoacán en modalidad presencial.

#### A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envien para su publicación en El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas. Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. e-mail: svaladez@jornada.com.mx Teléfonos: 55-9183-0300 ext. 4456 y 55-9183-0315

Los textos deben incluir la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial (credencial de elector o pasaporte)

#### La Razén



**BAJOSOSPECHA** 

#### **ELECCIÓN AL PODER JUDICIAL, SIN PISO PAREJO**

POR BIBIANA BELSASSO

bibibelsasso@hotmail.com

## La selección de candidatos para participar en la elección para el Poder Judicial se encuentra desfasada.

Recordemos que son tres los comités de evaluación, uno integrado por el Poder Judicial, el Poder Legislativo y el Poder Ejecutivo. Los aspirantes han podido elegir en cuál de las listas estar, algunos se han inscrito incluso en las tres listas. Pareciera que cada uno se rige bajo reglas distintas.

Mientras en el Poder Judicial las entrevistas para la selección de candidatos están en pausa, por ahora, por la resolución emitida por un juez de distrito con sede en Michoacán, la selección de candidatos en las otras dos ternas continúa.

Es una suspensión definitiva del pasado 7 de enero en un juicio de amparo contra la elección judicial, en la que el juez ordenó a los Comités de Evaluación de los tres poderes de la Federación frenar el proceso y esperar para realizar las entrevistas y exámenes a los aspirantes inscritos.

Según la resolución, de no acatarse esta medida cautelar en un máximo de 48 horas se procedería a dar vista a la Fiscalía General de la República (FGR) para que integre las carpetas de investigación correspondientes por desacatar una orden judicial.

Además, se contempla una multa de 107 mil 570 pesos a cada integrante de los Comités de Evaluación que no atiendan la suspensión definitiva

Hasta el momento, sólo el Comité de Evaluación del Poder Judicial emitió la declaratoria en la que anunció que frenará el proceso, mientras se soluciona la resolución del juez, mientras el proceso de elección en el Poder Legislativo y el Ejecutivo continúa.

Hay un tema que no es menor, mientras los aspirantes que están inscritos en la lista del Poder Judicial, la mayoría viene de una carrera judicial de años y han tenido que presentar exámenes, son constantemente evaluados, en las listas del Poder Ejecutivo y Legislativo, los posibles candidatos no han tenido que someterse a ninguna evaluación de conocimientos.

Mientras el Comité de Evaluación del Poder Judicial acata las órdenes de un juez, el Comité Legislativo Federal anunció que este martes 14 de enero sí arranca la etapa de entrevistas.

El Comité de Evaluación del Poder Legislativo indicó que no acatará la resolución del juez, con el argumento de que ello violaría la Constitución y derechos políticos de las personas participantes.

La decisión es política, la reforma al Poder Judicial va porque va, incluso si se ha desacatado un amparo.

Y es que las reglas para este proceso judicial cambian todos los días, lo que deja esta elección en una incertidumbre real a los participantes y a los ciudadanos sobre el Poder Judicial que vamos a tener en México.

#### **CRITERIOS DISPARES**



INTEGRANTES del Comité de Evaluación del Poder Legislativo, el pasado 29 de noviembre.

Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo, se sumó a las declaraciones de continuar con el proceso legislativo, pues argumenta que un juez de distrito no tiene facultades para emitir una suspensión definitiva en el proceso de la elección de jueces.

Por su parte, Arturo Zaldívar, quien encabeza la Coordinación General de Política y Gobierno de la Oficina de la Presidencia, indicó que el Comité Evaluador del Poder Ejecutivo seguía con el proceso.

Desde el Poder Legislativo argumentaron que en la reforma constitucional, publicada el 16 de septiembre pasado, se prevé que, si un comité de evaluación no presenta candidaturas, éste será excluido de manera automática del proceso electoral, pero no lo suspende.

A raíz de esta situación y mientras la selección desde el Poder Judicial no avanza por respetar una decisión judicial, el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, dijo que los aspirantes a una candidatura que se habían inscrito a través del Comité de Evaluación del Poder Judicial, serán integrados al proceso a través de los otros dos comités.

A ello se suma que el pasado 8 de enero la Presidenta Claudia Sheinbaum argumentó que, con la suspensión del proceso de selección de candidaturas, el Comité de Evaluación del Poder Judicial está violando una resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Para la mandataria, en la primera semana de febrero tienen que estar resueltas las determinaciones para que, una vez hecha la insaculación, se defina quiénes van a ser las personas que serán candidatas a la elección.

Por lo pronto, la suspensión definitiva ya fue impugnada por diversas autoridades, como el Instituto Nacional Electoral (INE), el Congreso de Guerrero y la FGR.

Una vez que las autoridades cumplan con los requerimientos del juez de distrito, podrán enviar los recursos a un Tribunal Colegiado en Michoacán para que defina si confirmará, modificará o revocará la suspensión definitiva.

El Colegiado tendría que revocar la suspensión y emitir su resolución antes del 7 de febrero, fecha límite que tiene el Comité de Evaluación del Poder Judicial de la Federación para enviar su listado de candidatos al Senado y garantizar su participación en los comicios de junio de este año.

Por ahora se mantiene suspendida la siguiente etapa del proceso desde el Poder Judicial, lo que puede provocar que para cuando el Tribunal Colegiado dé a conocer su decisión, este comité se quede sin aspirantes, lo cual será una tragedia para el Poder Judicial.

Reitero, los que están en esas listas son los más preparados, los que tienen carrera judicial y los que han cumplido con presentar todos sus exámenes de evaluación.

Los aspirantes en las listas del Ejecutivo y el Legislativo no tienen la obligación de presentar exámenes para ser evaluados. Estos aspirantes hoy corren el riesgo de quedar fuera del proceso de selección. La etapa de entrevistas es una de las últimas de esta selección, la cual concluirá a principios de febrero de 2025.

Una vez que concluyan las entrevistas a aspirantes, se seleccionará a quienes cumplan los requisitos de elegibilidad, y el 5 de febrero se llevará a cabo la insaculación a través de una tómbola, para determinar quiénes aparecerán en las boletas en la elección del 1 de junio, tomando en cuenta el principio de paridad de género.

Los comités de evaluación seleccionarán los perfiles mejor evaluados para cada cargo y remitirán los listados a la autoridad que represente a cada Poder de la Unión, cuando los poderes determinen su conformidad sobre los listados de las personas finalistas, los devolverán a los comités.

Después viene la insaculación, donde deberán reducir las postulaciones a más tardar el 6 de febrero, ésta es una de las etapas más importantes, porque muchos serán eliminados por la suerte y no por sus capacidades o conocimientos, pese a que superaron la prueba de las entrevistas.

Urge que se resuelva el amparo y que continúe el proceso de selección en la terna del Poder Judicial. Ahora, los más completos perfiles podrían quedar fuera no sólo por la tómbola, sino por respetar la ley. ¡Qué paradoja!



#### JOSÉ WOLDENBERG

#### Despidos

■ stando de vacaciones me enteré que a una conocida que trabajaba en la Secretaría de Gobernación la habían despedido el 31 de diciembre por teléfono. Recibió una llamada y le dijeron que va no se presentara a trabajar en enero. Me pareció una forma no solo descortés sino grosera de tratar a una trabajadora. Las formas importan y mucho, y más tratándose de dependencias gubernamentales que deben poner el ejemplo en el trato con sus trabajadores. No dar la cara es una mezcla de cobardía y prepotencia.

Luego supe, por distintos amigos, que no se trataba de un caso aislado. El 13 de diciembre, por ejemplo, me dijeron, en la misma Secretaría, distintos trabajadores fueron llamados por separado, para informarles que a partir del 2 de enero ya no se les permitiría ingresar a laborar. La razón: restricciones presupuestales que hacían necesario encoger la nómina. No se habló de ningún finiquito o liquidación o alguna compensación por el tiempo trabajado.

Alguien dirá que se trata de una añeja práctica, como si esos usos y costumbres estuvieran legitimados. No obstante, lo novedoso es que ahora también se está afectando a trabajadores que tienen una plaza lograda por concurso y que los hace integrantes del servicio profesional de carrera. Hay que recordar que el intento por edificar un auténtico servicio civil en las dependencias gubernamentales, tenía como finalidad contar con un cuerpo de funcionarios profesionales, conocedores, que ingresaban por concurso de oposición y eran evaluados periódicamente de tal suerte que las dependencias contaran con un personal capacitado que fortaleciera sus funciones, mientras los funcionarios, a cambio, se Los integrantes del servicio civil de carrera, no pueden ser removidos a capricho.

beneficiaban de la estabilidad en el trabajo, siempre y cuando cumplieran con las tareas que se les encomendaba. (Se sabe que desde siempre el diseño del servicio profesional topó con dos fuertes obstáculos. Desde los cargos directivos la intención de ampliar los nombramientos de confianza y desde los sindicatos el resorte por expandir las plazas sindicales). (Por cierto, se han suspendido los concursos públicos para ingresar al servicio profesional de carrera hasta el 31 de marzo).

Pues bien, la Constitución en el artículo 123, apartado BXI, establece que "los trabajadores sólo podrán ser suspendidos o cesados por causa justificada... En caso de separación injustificada tendrá derecho a optar por la reinstalación en su trabajo o por la indemnización correspon-

diente... En los casos de supresión de plazas, los trabajadores afectados tendrán derecho a que se les otorgue otra equivalente a la suprimida o a la indemnización de ley". Es decir, la máxima norma en la materia intenta proteger a los trabajadores del trato arbitrario y desconsiderado.

Quizá por ello, las contrataciones por tiempo determinado se han multiplicado para evitar que los trabajadores generen derechos. Se les despide v punto. No obstante, los integrantes del servicio civil de carrera, se supone, están en otra condición. No pueden ser removidos a capricho y sin causa justificada. Y sin embargo se hace. La razón de que es por razones presupuestales puede ser cierta, aunque no debe descartar se la añeja práctica de despedir a unos, para meter a "los míos", sin importar que los servicios de carrera se edificaron precisamente para evitar esa práctica.

No sé si algo similar está sucediendo en otras dependencias, pero la falta de visibilidad pública de esas anomalías solo incrementa la impunidad de quienes las imponen. •

Profesor de la UNAM

#### **EXCELSIOR**



## Razones Jorge Fernández Menéndez www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.co

#### El Plan México, Lenia, Lidia

 La llegada de Trump al poder nos obligará a tomar muchas definiciones que no pasan ni por recordar mapas de 1604 ni por entonar el himno nacional.

El Plan México es la primera respuesta articulada que presenta el gobierno federal ante la próxima llegada al poder de **Donald Trump**. Tiene muchos aspectos positivos, pero falta por ver cómo se articulará en realidad, porque también tiene capítulos contradictorios o poco claros.

Por ejemplo, no es lo mismo la relocalización de empresas o la construcción de un espacio productivo común en América del Norte, que la sustitución de importaciones. Éstas, por lo menos como siempre las conocimos, han sido un método orientado al fracaso que encarece recursos y resta competitividad. Para reemplazar con éxito las importaciones que se hacen de China y que nos dejan (a nosotros, a Estados Unidos y a Canadá) un serio déficit comercial regional, se debe profundizar en la complementación tecnológica y empresarial de América del Norte.

Eso está implícito en el Plan, pero me hubiera gustado mucho más que se dijera con toda transparencia que es un proyecto para ser cada vez más parte de América del Norte, que nuestra definición política y geopolítica es por definición ser parte de ese bloque regional. Siempre se le deja entrever, pero nunca se le termina de explicitar o se lo mezcla con otras cosas que no son viables, como la propuesta de ampliar el tratado a toda América Latina, sin comprender que en parte allí están, más allá de los lazos culturales, sociales e históricos, algunos de nuestros principales competidores (Brasil, por ejemplo).

Es verdad que el Plan México presenta capítulos interesantes para potenciar el *nearshoring*, pero para que la relocalización de empresas sea lo exitosa que se requiere se deben despejar algunas incógnitas en distintos capítulos como el agua y la energía, y esos capítulos están todavía en una suerte de cono de sombra, y pareciera que se deberá analizar proyecto por proyecto en lugar de tener claridad meridiana sobre normas, leyes, principios fiscales, seguridad jurídica y reglas de juego claras, que es lo que reclama la mayoría de los inversionistas.

Pero, más allá de todos estos puntos, el Plan México es un proyecto viable y articulable con una estrategia regional que, sin duda, puede y debería ser positiva. Porque la llegada de **Trump** al poder nos obligará a tomar muchas definiciones que no pasan ni por recordar mapas de 1604 ni por entonar el himno nacional. El Plan México será exitoso en la misma medida en que la administración federal se comprometa realmente con él y se dejen atrás las anteojeras ideológicas que tanto daño hacen a la hora de establecer políticas que permitan aprovechar el enorme potencial regional, mucho mayor al que hemos desarrollado hasta el día de hoy.

#### LA MINISTRA DEL PUEBLO Y LA JUSTICIA

Lenia Batres se autodenomina la ministra del pueblo, quién sabe por qué, quizás porque en realidad no alcanzaba las calificaciones necesarias como para ser simplemente ministra de la Suprema Corte, lo que buscará refrendar en las próximas elecciones judiciales. No es siquiera un tema ideológico, hay mujeres y hombres identificados con la 4T que se encuentran en los círculos superiores de la justicia en el país, o que buscan estarlo en el próximo Poder Judicial, que están profesionalmente preparados para asumir esas responsabilidades.

No es el caso de **Lenia**, que incluso por su experiencia profesional, su participación política partidaria y sus compromisos familiares estaba impedida siquiera para ser candidata a ministra, antes y ahora.

Ahora, la ministra del pueblo decidió iniciar una campaña contra Grupo Elektra porque ese grupo empresarial ha presentado amparos en el largo proceso por cobros fiscales pendientes y en disputa. Lo cierto es que un miembro de la Corte no puede ni debe hacer campaña pública y partidaria sobre un tema en el que tarde o temprano tendrá que decidir el Poder Judicial, que se supone defiende derechos e imparte justicia, que respeta el debido proceso y las garantías procesales basadas en la imparcialidad de los juzgadores y el derecho legítimo a apelar las decisiones con las que un ciudadano o una empresa no están de acuerdo.

Lenia quiere ser reelecta como ministra, e incluso quiere presidir la próxima Corte, pero su proselitismo y su decisión de vulnerar el debido proceso, son una demostración del mayor riesgo que entraña la actual renovación del Poder Judicial: el que la justicia quede en manos de personajes que la definan exclusivamente de acuerdo con sus intereses y aspiraciones políticas personales.

#### **GRACIAS**

Como muchos de ustedes saben, mi mamá, **Lidia Menéndez**, falleció el 5 de enero pasado en Buenos Aires. Tuvo una vida plena, valiente, definida en formas iguales por la bondad y la determinación. Nunca participó en política, pero fue perseguida políticamente; nunca se reivindicó como feminista, pero peleó en la vida cotidiana como pocas por los derechos de las mujeres. En nuestra casa siempre garantizó, aun en los momentos de mayores privaciones, un lugar, un espacio, una cama, un plato para cualquiera que lo necesitara, sobre todo en los oscuros años de la dictadura militar, pese a la persecución política familiar. Pero, por sobre todas las cosas, fue una mujer entrañable, cariñosa, firme, que se basaba para vivir en ese sentido tan poco común que es el de juzgar las cosas en forma razonable y en dar más que en recibir.

Se fue en paz, en su casa, en su cama, a poco de cumplir 94 años. La vamos a extrañar con el alma. A todos los que en estos días me han hecho llegar innumerables muestras de solidaridad sólo me queda ofrecerles mis infinitas gracias. **Lidia** merecía todas y cada una de ellas. Gracias a ella por lo que me dio en la vida y a ustedes por su apoyo y recuerdo.

## **EXCELSIOR**



#### Francisco Guerrero Aguirre

Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, OEA\*
Twitter: @pacoguerreroa65

#### 2025: nuevo ciclo electoral

A pesar del mal fario acontecido en Venezuela, las elecciones en AL no se detienen.

n términos democráticos 2024 fue un año histórico. Más de la mitad de la población mundial, repartida en 70 países, acudió a las urnas para renovar civilizadamente el poder político. Más de 4 mil 100 millones de personas ejercieron su voto, representando 50% de la población del planeta.

En nuestro continente, el calendario electoral fue intenso y disputado. En 2024 se efectuaron 14 elecciones. Se celebraron elecciones presidenciales en El Salvador, Panamá, México, República Dominicana, Estados Unidos, Uruguay y las fraudulentas elecciones de Venezuela.

2025 será un año trepidante. Donald Trump asumirá un

nuevo mandato el próximo 20 de enero. Canadá y México, vecinos y socios estratégicos de los Estados Unidos, aguardan expectantes el inicio de una nueva era en la relación trilateral.

El año comenzó de la peor manera posible cuando el 10 de enero pasado se escribió una página vergonzosa y obscura, orquestada por la tiranía venezolana, que realizó una posesión ilegal e ilegítima de un gobierno espurio y fraudulento.

Como señaló el secretario general de la OEA, Luis Almagro: "Cómo habíamos previsto

y adelantado, el régimen bolivariano da continuidad al gobierno de facto de Nicolás Maduro. No hubo fiesta del pueblo, cuya soberanía ha sido conculcada una vez más. Los crímenes de lesa humanidad, el terrorismo de Estado, la tortura y los presos políticos siguen reproduciéndose en la impunidad dictatorial".

A pesar del mal fario acontecido en Venezuela, las elecciones no se detienen, y para 2025 la región seguirá cumpliendo el ciclo electoral. Ecuador tendrá elecciones presidenciales y legislativas el 9 de febrero. Uruguay celebrará elecciones departamentales y municipales el 11 de mayo. Bolivia acudirá a las urnas para renovar el poder ejecutivo y legislativo el 17 de agosto.

Canadá renovará próximamente su Parlamento y, en este año, se elegirá a un nuevo primer ministro. Argentina acudirá a las urnas para elecciones legislativas el 26 de octubre. Estados Unidos tendrá elecciones estatales y locales el 4 de noviembre. Chile vivirá elecciones presidenciales y legislativas el 16 de noviembre; y, finalmente, Honduras acudirá a las urnas para celebrar elecciones presidenciales, legislativas y locales el próximo 30 de noviembre.

Dentro de este ciclo electoral, debemos considerar las elecciones parlamentarias que eventualmente se convocarán en los países de la Comunidad del Caribe (Caricom) y, de manera especial, las elecciones presidenciales de Guyana.

La OEA ratificó en 2024 su tradición histórica de desplegar Misiones de Observación Electoral serias e independientes y

> con gran rigor técnico. El año pasado se desplegaron 12 MOEs en nueve países y estuvieron en el territorio cerca de 500 observador@s electorales. Para 2025 las Misiones de la OEA volverán a desplegarse en todos los países que así lo soliciten.

Aún faltan
las elecciones
parlamentarias
en los países
de la Caricom y
las presidenciales
de Guyana.

#### BALANCE

Finalmente, es importante recordar que en este año se llevará a cabo una elección de gran trascendencia para el futuro del continente. El 10 de marzo los Estados Miembros de la OEA se-

leccionarán al nuevo secretaria/o general de la Organización, que entrará en funciones el próximo 26 de mayo. Estoy seguro de que la persona que resulte electa mantendrá el compromiso de la Organización con elecciones libres, justas y limpias, tal y como lo mandata la Carta Democrática Interamericana.

Luis Almagro ha sido un defensor comprometido con la democracia, los derechos y las libertades en Las Américas. He sido testigo de primera fila de su compromiso, pasión y entrega. Ha sido un gran honor acompañarlo en su gestión desde la Secretaría de Fortalecimiento de la Democracia.

> \*Los puntos de vista son a título personal. No representan la posición de la OEA

## El reagrupamiento de las fuerzas de poder en Morena

orena, hoy por hoy, es la ventanilla del poder en México. La antesala del futuro inmediato. El movimiento imán de buena parte de quienes desean hacer política. Después del pasado proceso electoral, a los liderazgos perdedores en la selección del candidato de Morena para la elección presidencial se les ubicó en el Poder Legislativo y en el gabinete presidencial. Ahí han conformado grupos específicos de poder Monreal y Ramírez Cuéllar, en la Cámara de Diputados; Adán Augusto y Gerardo Fernández Noroña, en el Senado; y Omar García Harfuch y Marcelo Ebrard, en el gobierno. Desde estas trincheras realizan, cada uno con sus respectivos estilos, su legítimo quehacer político con vista al futuro 2030.

Políticos, con historia propia, con experiencia en la carrera pública y que no sean fáciles de manejar sin antes hacer valer su liderazgo. La realidad y las circunstancias del momento determinarán las candidaturas. Los primeros relámpagos de la



tormenta están a la vista. La confrontación entre Monreal y Adán Augusto es apenas el inicio de este recorrido rumbo al sol.

En este contexto, el expresidente López Obrador, como líder de Morena, podría ser, si no se retira de la vida pública, el factor fundamental en la selección del candidato o candidata de Morena. En la actualidad, es la figura más importante que mueve el abanico y las conciencias morenistas.

Los problemas nacionales e internacionales, con Trump a la cabeza, consumen la atención y ocupación de la presidenta y, por la experiencia de sus primeros cien días de gobierno, no se puede dar el lujo de jugar a las vencidas en Morena.

En efecto, los primeros días de este gobierno confirman el cambio de régimen y la ratificación de las políticas públicas y programas del sexenio pasado. El discurso oficial está sustentado en los mismos principios ideológicos. Además, el esquema se complica con un presupuesto federal con fuerte déficit y gran limitación de recursos para la inversión en infraestructura y para satisfacer las urgentes necesidades de los estados y municipios.

En consecuencia, los próximos años se antojan complicados y con posibles barruntos de división política. La elección intermedia será el ensayo y el preludio del futuro acontecer.

Así es la política, así es la

democracia. Es la normalidad inestable. El acontecimiento inédito, la circunstancia inesperada. Bienvenida. Estamos en el umbral de una futura e inédita batalla política-electoral. El reagrupamiento de las fuerzas del poder está presente y tocando la puerta de Morena.

"Políticos (...), con experiencia en la carrera pública y que no serán fáciles de manejar sin antes hacer valer su liderazgo"

"Estamos en el umbral de una (...), batalla políticaelectoral. El reagrupamiento de las fuerzas del poder..."

#### REFORMA

#### GUADALUPE LOAEZA

gloaezatovar@yahoo.com



Si hay un caudillo oculto en Palacio, ¿quién le dará de comer? ¿Quién le surtirá sus medicamentos? ¿Cada cuándo se asoma?

## El caudillo oculto...

n caudillo oculto en Palacio? ¿En cuál de todos sus recovecos? ¿Quién le dará de comer? ¿Quién le surtirá sus medicamentos? ¿Cada cuándo se asoma? ¿Mandará sus comunicados por medio de su celular? ¿Estarán enterados de su existencia los encargados del mantenimiento de ese enorme inmueble? ¿Cuántos de los empleados están enterados de su existencia?

En su presentación en el Seminario de Perspectivas Económicas 2025 del ITAM el ex presidente Ernesto Zedillo Ponce de León advirtió que "el poder real" en el país lo ejerce "un caudillo oculto en Palacio Nacional". "Queremos una Presidenta de verdad" reclamó. Lo de la sombra del caudillo sobre Sheinbaum ya lo sabíamos, sin embargo, muchos pensábamos que López Obrador se había ido a la "Chingada", pero todo parece indicar que no; que está más bien muy cerquita, físicamente, de la Presidenta. Era de imaginarse pero que lo venga a decir uno de los ex presidentes que tiene más credibilidad, sí preocupa. En una videoconferencia, Zedillo hizo hincapié en que México tiene una "autocracia", que desaparece instituciones e instaura un estado policial. A mí manera de ver eso es lo más preocupante. "Para Zedillo, en junio pasado, los mexicanos no votaron para destruir la democracia, desaparecer las instituciones y crear un estado policial". Igualmente advirtió el ex mandatario: "que estamos realmente ante una situación muy grave en nuestro país, y la pregunta es, frente a los acontecimientos que muy probablemente se avecinan esos nubarrones y seguramente tormentas que podemos ver en el horizonte, que todo eso nos tome en esta condición, es muy desafortunado".

Era evidente que la Presidenta, al otro día, le contestaría en su mañanera al doctor Ernesto Zedillo: "Les digo a quienes piensan que las mujeres no tenemos iniciativa propia, que porque por nosotras piensan otros, a quienes afirman que las mujeres no gobernamos porque no tenemos capacidad o inteligencia, a quienes creen que Presidenta se escribe con 'e', a los que con cobardía no pueden reconocer que las mujeres somos personas". He allí una declaración totalmente fuera de lugar y hecha con el hígado y no con el cerebro, haciéndose la víctima de los clichés machistas. En el Zócalo la Presidenta volvió a retar al expresidente: "Deseaban algunos que no cumpliéramos con nuestro

compromiso. No sé qué esperaban, ¿Qué dijera una cosa y actuara de otra forma? ¿Qué me comprometiera en campaña con el pueblo y después lo traicionara? Pues se van a quedar con las ganas...".

Por mí que diga misa la Presidenta, yo si le creo a Ernesto Zedillo. Se esconde "un caudillo en el Palacio". Desde hace muchos años he sido su "fan", a pesar de su partido. Durante su mandato escribí muchísimos textos, especialmente a raíz de la masacre de Acteal, pero la mayoría, son favorables. Siempre me pareció un priista honesto, distinto a sus congéneres y sinceramente comprometido con el país. Por eso cuando dijo en el ITAM, "va a ser muy dificil que superemos los retos económicos y geopolíticos que se avecinan desgraciadamente, lo que hemos visto es que la apuesta se ha doblado por esa transformación de democracia en tiranía". El ex Presidente sí sabe de lo que habla, no hay que olvidar que enfrentó una de las peores crisis económicas en nuestro país. A lo largo de los años, se ha convertido en un líder en la globalización. Ha sido director del Centro para el Estudio de la Globalización de la Universidad de Yale y consejero de la Fundación Bill & Melinda Gates, es doctor Honoris Causa de Harvard. Además de ser muy honesto y austero en su vida diaria, desde que dejó la Presidencia, ha percibido muy buenos ingresos económicos. Zedillo ha sido el único ex presidente de México que renunció a su pensión vitalicia. Cómo no reconocerle que fue el artifice de la transición. En el año 2000 escribí a 100 días que le entregara la banda presidencial a Vicente Fox que en realidad Zedillo era un Presidente enamorado: "Enamorado de la tan esperada transición política. Enamorado de su patria. Enamorado de los logros económicos. Enamorado de un pueblo, que supo con toda su sabiduría elegir a su próximo Presidente en paz y en la forma más democrática posible. Enamorado de la democracia; de la República; de todas las vivencias que acumuló a lo largo de estos seis años". Líneas abajo en este mismo texto transcribo una de sus mejores declaraciones dirigidas a los jóvenes deportistas: "Yo cuando anuncié el 2 de julio la derrota del PRI, fue en primer lugar por el compromiso que tenía conmigo y ningún 'dinosaurio' tiene derecho a predicar nada"

Hasta cuándo permanecerá el "caudillo oculto en el Palacio". Me temo que la señora presidenta de México no quiere que se vaya.

#### **EXCELSIOR**



#### El conflicto que no deja morir en paz al Inai

En el Inai se libra la última batalla. No es para defender la autonomía del órgano de transparencia, acceso a la información y protección de datos personales. Ésa ya está perdida por imposición de *YSQ*. El round 15 lo protagonizan la comisionada **Julieta del Río Venegas** y el comisionado presidente del instituto, **Adrián Alcalá**.

Él asegura que desde el día que asumió la presidencia, en diciembre del 2023, Julieta se ha dedicado a emprender una "campaña pública de desprestigio" en su contra.

"Hay momentos en que la desinformación debe ser combatida y éste es uno de los casos", dice el único correo que **Alcalá** subió a la red interna.

Ella sostiene que son "incongruencias" de **Adrián** y que no le interesa lo que él diga.

Tenemos copia de los correos internos en los que **Julieta** le hace una serie de acusaciones verbales al comisionado presidente. Amenaza con demandarlo y lo hace responsable de lo que le pudiera ocurrir.

"No son difamaciones, **Adrián**. La ASF tiene plasmados tus gastos en cantinas y están los documentos oficiales y más cosas e irregularidades. Tu viaje a Cartagena y la parranda con recursos públicos con tus amigos del INFOciudad", dice en uno de ellos.

En otro que dirige a **Adrián Alcalá** habla de sí misma. Tiene muy alta la autoestima:

"Soy una mujer con muchos años de servicio. Íntegra. Tengo posibilidades de llegar aún más arriba (quiere ser gobernadora de Zacatecas) y bien lo sabes. A mí me conocen y me reconocen en mi estado y ya también a nivel nacional. No dependo del Inai ni de un sueldo, gracias a Dios".

\* El Programa de Retiro Voluntario, propuesto por **Alcalá** para repartir 49 millones de pesos que sobraron del presupuesto asignado al instituto en el 2024, desbordó el conflicto que no deja morir en paz al Inai.

El comisionado presidente propuso que los 49 millones se repartieran entre los trabajadores del instituto que quisieran irse ya. Le darían a cada uno tres meses de salario.

La oferta sólo alcanzaría a la mitad del personal. Al Inai le quedan todavía dos meses y medio de vida y no puede quedarse sin trabajadores. Habría que elegir quién sí y quién no.

La propuesta no prosperó. **Julieta del Río**, junto con **Blanca Lilia Ibarra** y **Josefina Román**, las otras dos comisionadas que le quedan al Inai, votaron en contra. Se pronunciaron por consultar a la Secretaría de Hacienda.

Así lo hicieron. La dependencia dio luz verde el 30 de diciembre, pero el Inai fue notificado hasta el seis de enero, cuando ya era imposible repartir el recurso del 2024.

La comisionada reconoce, eso sí, que no quería repartir el dinero a ciertos servidores. ¿Por qué? "Se trata de gente que trabajó con (los excomisionados) **Óscar Guerra**, **Eugenio** (Monterrey) y **Francisco Acuña**", sostiene.

Propuso que el recurso se lo queden los cuatro comisionados para que cada uno elija a los trabajadores que se beneficiarían de esa liquidación adelantada que abortó.

\* Del Río no paró allí. Dijo que antes del 2023 no se penalizaba a los proveedores del Inai que no cumplían y aun así se les pagaba. "El almacén del piso menos 4 está lleno de cientos de productos desde el año 2000. Vasos, productos de limpieza, y aun así siguen comprando".

También hizo acusaciones graves a excomsionados del Inai. Habla de que pedían moches a los trabajadores. "Ya está comprobado por la Auditoría", dijo.

Las fuentes del Inai que nos proporcionaron los correos dicen que la comisionada **Del Río** está molesta por la reunión que **Alcalá** sostuvo, en diciembre pasado, con **Raquel Buenrostro**, titular de la Función Pública, sin ella y las otras comisionadas. Presume cercanía con el titular de la ASF, **David Colmenares**.

La Función Pública va a asumir las funciones que desempeña el Inai. Es decir, el gobierno será juez y parte en materia de transparencia, acceso a la información y protección de datos personales.

• Dice el jefe nacional del PAN, **Jorge Romero**, que los primeros 100 días de gobierno de la presidenta **Sheinbaum** "han sido una copia, un papel calca" del gobierno de **AMLO**.

"Sigue siendo un gobierno al que no le interesa en lo más mínimo escuchar a quien piensa distinto, un gobierno que denosta, que miente", dijo.

En rueda de presa, en la que estuvo flanqueado por **Santiago Taboada**, secretario de Acción Política del PAN, y de **Jorge Triana**, vocero de voceros del blanquiazul, **Romero** puso énfasis en la propuesta del PAN para topar en 20 pesos el litro de gasolina que Morena votó en contra.

"La gente tiene que pagar 25 pesos el litro por los impuestos que te cobra el gobierno. Ahí está el IEPS y el IVA. Claro que el precio de la gasolina puede disminuir si existe la voluntad gubernamental", aseguró.

¿Cómo?

Bajando el cobro del IEPS en las gasolinas Magnum y Premium. "Cuesta más en México que en Costa Rica el litro de gasolina y es por los impuestos", destacó.

#### ¿Qué debes de saber de la Plataforma Nacional de Transparencia?

omienza el 2025 y en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) seguimos trabajando, pese a las circunstancias que lo rodean; la Plataforma Nacional de Transparencia se mantiene funcionado 24/7 y actualmente se está alimentando la carga de obligaciones de transparencia del último trimestre del 2024.

Ante la extinción del INAI, es fundamental que se deje claro quiénes y cómo se garantizará la operación de esta herramienta. Como responsable de la PNT en el Instituto, cumplí con la responsabilidad de mantener su seguridad, por lo que el 30 de diciembre de 2024, en Sesión de Pleno, se etiquetó para contratos, por cuatro meses, 11 millones 380 mil 584 pesos. De ellos, en cuanto al arrendamiento sin opción a compra de equipo de telecomunicaciones de voz y datos, son 5 millones 631 mil 749, y sobre el arrendamiento sin opción a compra de una solución de seguridad perimetral se etiquetaron 5 mi-



llones 748 mil 834. Era responsable hacerlo.

Hoy la Plataforma Nacional de Transparencia cuenta con 14 mil 989 millones 828 mil 513 registros, cifra que aumentará con la información que las instituciones públicas del país carguen durante el mes de enero, a fin de que todas y todos podamos obtener información del último trimestre del año pasado.

¿Cuál es su relevancia? Es la herramienta tecnológica que desde 2016 ha acumulado la experiencia para ser el conducto por el cual las y los mexicanos ejercer su derecho a conocer información pública.

Los sujetos obligados a los que más se les pide información son la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Consejo de la Judicatura Federal y la Secretaría de Educación Pública

En el rubro de datos personales los más requeridos son el Instituto Mexicano del Seguro Social, la Secretaría de Salud, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores y Petróleos Mexicanos.

Además, la Plataforma sigue siendo la vía para interponer una queja cuando no se recibe información pública. En 2024 el INAI recibió 20 mil 608 medios de impugnación,16 mil 730 en materia de información pública y los 3 mil 878 en materia de

datos personales. Además, se tiene un histórico de 133 mil 259 recursos interpuestos.

La principal preocupación que radica en torno a la desaparición del INAI es saber cómo se podrá garantizar que todas estas personas que acuden al Instituto, ante la falta de respuesta, puedan obtener los datos, documentos y archivos que les permiten hacer valer otros derechos.

El INAI aún no se detiene, no pararemos en tanto no se emitan las leyes secundarias y por lo tanto invitamos a la sociedad a que siga utilizando la Plataforma Nacional de Transparencia y que en febrero no se olvide consultar sobre la información que será actualizada.

No se debe politizar el tema de la PNT y tratar de difundir información errónea. Lo anterior lo digo respecto a unas notas en medios que se dieron a conocer sobre que legisladores y un grupo de ciudadanos nos pedirían entregarles la información; debemos recordar que ésta es pública y está disponible para su consulta y descarga, en datos abiertos, por cualquier persona.

Cuando se desinforma se puede crear un clima de incertidumbre al afirmar que se perderán los datos. Nos estamos preparando para la transición y cuando la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno tome estas responsabilidades hago votos para que asuma con la misma convicción que tenemos nosotros de proteger, manejar y operar la mejor herramienta para ejercer el derecho a saber de las y los mexicanos. Mientras esté en el INAI está segura y respaldada.

"Cómo se podrá garantizar que todas estas personas que acuden al Instituto, ante la falta de respuesta, puedan obtener los datos, documentos y archivos"

"Desde 2016 (la PNT) ha acumulado la experiencia para ser el conducto por el cual las y los mexicanos ejercer su derecho a conocer información pública"

#### REFORMA

Permitimos con nuestro voto el desmantelamiento de nuestra incipiente democracia. No aprendimos nada de la historia.



## La herencia maldita

"Los éxitos del diablo son más grandes cuando aparecen con el nombre de dios en sus labios...".

Gandhi

e vamos a heredar a nuestros descendientes un país quebrado, devorado por una feroz corrupción nunca antes vista en la historia de México. Un país en manos ocultas de un sujeto roto por dentro, deseoso de seguir dañando hasta la médula a una nación adormilada o anestesiada. Heredaremos un gobierno encabezado por incapaces, sin división de los poderes federales ni organismos autónomos, sin un sistema educativo moderno, herido, además, por una escandalosa deserción escolar. Estamos condenados a ser un país de reprobados, con todas sus consecuencias.

Vamos a legar un campo amenazado por la quiebra debida a la cancelación de las instituciones financieras rurales y la aparición de organizaciones agrarias apartadas de la menor noción de la soberanía alimenticia. Además, un Pemex con una deuda de 106 mil millones de dólares, más la contratada en términos suicidas por AMLO que, al comprometer el porvenir de las siguientes generaciones, accedió al poder con una pesada carga de plomo en las alas.

¿A dónde fue a dar Fonatur, que detonó el turismo en la Riviera Maya y en la nayarita, y en el resto del país? ¿Por qué no recurrimos al fracking para extraer petróleo y gas, cuya tecnología permitió la autosuficiencia energética en EU? ¿Cuándo podremos construir el AICM que generaría 80 millones de pasajeros y 100 mil millones de dólares de ingresos al año? El mundo nos etiqueta como un país podrido por el narcotráfico, en lugar de trabar alianzas con la DEA. Scotland Yard, con Bukele, de El Salvador, o la Mossad israelita para combatir de raíz a la delincuencia.

Requeríamos de un gobierno creador de empleos, en lugar de un Presidente populista que regalara los ahorros públicos, que negara apoyos a la cultura, a la salud pública, que aumentara los homicidios dolosos, que evadiera la verdad, que hundiera a las pequeñas y medianas empresas, que incrementara

la pobreza, que disparara el precio de las gasolinas, que efectivamente hubiera ahorrado 500,000 millones de pesos derivados de la corrupción. Sí, necesitábamos un jefe de Estado que utilizara las energías limpias y baratas, que aumentara la red de carreteras, que creara certidumbre económica, que fortaleciera la marca México en el mundo, que sacara al Ejército de las calles, que uniera a los mexicanos, que encarcelara a la "Mafia del Poder", que nuestras mujeres vivieran seguras, que disminuyera la migración mexicana a EU, que dominara al narco para que no interviniera en las elecciones; que México viviera en paz, que redujera la importación de alimentos, que respetara la Constitución, la separación de poderes y construyera una sólida democracia; que el fiscal general de República fuera realmente autónomo, que a las familias mexicanas les alcanzara para comprar la canasta básica, que hubiera sido el mejor Presidente de la historia, que no se hubiera robado los fondos de los fideicomisos públicos, que se abstuviera de intervenir en los sufragios violando las

leyes electorales, que utilizara las tecnologías modernas para hacer a México más competitivo en el mundo; que estimulara la oportuna impartición de justicia, que apoyara a las instituciones privadas mexicanas que luchan en contra de la corrupción, que respetara el T-MEC y cuidara la imagen exterior de México, que hubiera impedido la muerte de más de 800,000 mexicanos víctimas del Covid, que no temiera ser juzgado por autoridades internacionales, que hubiera comprado vacunas en lugar de construir el Tren Maya y no ocultara a la nación las cifras contables con las que sería posible demostrar los desfalcos, que nunca hubiera declarado que el "gobierno" cubano debería ser un ejemplo para México.

Nuestra generación no es la perdida ni la desperdiciada, es la de la vergüenza, porque permitimos con nuestro voto el desmantelamiento de nuestra incipiente democracia al no defender el Estado de Derecho ni la separación de poderes ni la erosión de los contrapesos jurídicos y políticos diseñados para evitar el arribo indeseable de otro jefe Máximo, de otro cacique que condujera al país tras bambalinas, a un despeñadero de una profundidad inimaginable, porque dice conocer a la perfección los inmensos límites de la cobardía de los mexicanos.

No aprendimos nada de la historia. Habremos de pagar un precio muy elevado por la herencia maldita que legaremos por pusilánimes a las futuras generaciones...



#### Claudia en el espejo de María Corina

i Claudia Sheinbaum fuera venezolana no sería presidenta del país. Esa joven dirigente estudiantil tan aguerrida hubiera sido ferozmente reprimida por el régimen, amenazada, varias veces detenida, retenida, secuestrada y ya más recientemente, encarcelada.

Nunca hubiera sido secretaria del Medio Ambiente del político más importante de la oposición, porque si López Obrador fuera venezolano estaría preso, exiliado o muerto. No lo hubieran dejado llegar a jefe de Gobierno de la capital del país, mucho menos a presidente. Y ella no hubiera estado en su gabinete local, no hubiera podido conquistar una de las alcaldías más relevantes de la capital ni hubiera contendido y ganado el gobierno de la ciudad más importante del país.

Claudia Sheinbaum no hubiera podido cerrar durante 47 días la plaza principal y la avenida más emblemática de la capital del país en protesta por un fraude electoral tras unos comicios donde la diferencia fue de 0.56%. No de 40 puntos porcentuales como la de Edmundo González contra Nicolás Maduro. No, sólo 0.56%. López Obrador hubiera sido orillado a salir del país y Claudia Sheinbaum a esconderse o refugiarse en alguna embajada.

Durante 30 años, Claudia Sheinbaum fue opositora al gobierno. Siendo dirigente juvenil de la oposición fue becada por el régimen para estudiar en una de las

mejores universidades de Estados Unidos. Y pudo regresar. Nada le impidió participar en la fundación de dos partidos políticos opositores férreos: el PRD primero y Morena después. Durante los años que militó Sheinbaum en ambos partidos, éstos recibieron del presupuesto del gobierno más de 24 mil millones de pesos para que desarrollaran sus actividades políticas y campañas. Conquistaron montones de diputaciones, senadurías, alcaldías, gubernaturas hasta llegar dos veces consecutivas a la Presidencia. La única ocasión que quisieron impedir que uno de sus candidatos estuviera en la boleta presidencial, se levantó un reclamo social tan contundente que el gobierno en turno se tuvo que echar para atrás. Así que en México, Claudia Sheinbaum pudo ser lo que quiso ser: secretaria, acaldesa, jefa de Gobierno, presidenta de la República en elecciones internacionalmente avaladas como democráticas.

Gracias a que México no es la Venezuela de Nicolás Maduro, gracias a que Claudia Sheinbaum no tuvo que enfrentar lo que María Corina Machado, hoy es presidenta de México, la primera presidenta con A.

Cuando uno revisa la historia personal de la doctora Sheinbaum resulta incomprensible que el embajador de nuestro país se hava presentado a la toma de posesión de Nicolás Maduro a avalar un fraude electoral y la consolidación de una dictadura. No se entiende el silencio cómplice de la presidenta de México ante el atropello a la democracia, las libertades y los derechos humanos que está sucediendo en Venezuela: tras consumarse la juramentación en Caracas, la presidenta no dijo una sola palabra, no dedicó ni un segundo de su mañanera ni de su discurso en el Zócalo para hablar de Venezuela.

¿No recuerda la presidenta su propia historia política? ¿No es capaz de verse en el espejo de María Corina Machado y encontrarse? ¿No hay un rasgo de empatía? ¿Ni por espíritu opositor? ¿Ni por sororidad?

Lo del gobierno de México ante Maduro es una vergüenza. ●

historiasreportero@gmail.com

Siendo dirigente juvenil de la oposición fue becada para estudiar en una de las mejores universidades de EU.

# OPINIÓN destacada

14 de enero 2025



#### **●LaJornada**

#### **ASTILLERO**

### Plan empresarial México // Altagracia y el CCE // Júbilo de inversionistas // Verástegui: lucha armada

#### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L PLAN MÉXICO es un diseño gubernamental económico de largo plazo hecho bajo la visión empresarial y a la luz de sus intereses. Ni siquiera para efectos escénicos se incorporó alguna forma de representación popular; tampoco, de manera apreciable, en los discursos de presentación del programa. Los grandes invitados fueron los empresarios; ellos, los grandes aplaudidores.

UN BINOMIO: GOBIERNO federal y empresarios, el primero representado de manera influyente por una extraña adquisición operativa claudista, la empresaria Altagracia Gómez, de quien ya en anteriores columnas se ha dado puntual referencia no de sus circunstancias familiares por sí mismas, sino en función de que es heredera y continuadora de una forma de hacer negocios en arreglo con el poder político en turno, que en su momento significó Raymundo Gómez, gran beneficiario del salinismo y el Fobaproa (véase lo dicho por el académico Harim Gutiérrez: Fortuna de Altagracia, del saqueo neoliberal https://goo.su/s643RAH).

DEL LADO EXPLÍCITAMENTE empresarial la arquitectura del plan corrió a cargo del Consejo Coordinador Empresarial y, en específico, de su presidente, Francisco Cervantes. En realidad, la única fuerza organizada y presionante, para propósitos del diseño gubernamental del futuro económico del país, es la del capital (que en el sexenio obradorista tuvo extraordinarias ganancias), pues no se ha alentado ni existe una fuerza obrera (ni modo que Pedro Haces con su CTM-4T llamada Catem), campesina o popular que balancee los procesos de decisiones gubernamentales. Las grandes masas sociales están vertebradas para la recepción de apoyos asistenciales y sus controladas derivaciones partidistas y electorales.

**DESDE LUEGO, LOS** objetivos del citado plan son ambiciosos y aspiran a construir una nación de gran desarrollo económico, de la mano de los grandes capitales. Es un proyecto de largo aliento, que habrá de verse si se libra de los tradicionales lastres de la realidad mexicana, en particular los relacionados con la corrupción y la faccionalidad (que no desaparecen a golpe de buena voluntad ni de discursos). También es un intento de cierre de filas, mediante alicientes y promesas de grandes negocios compartidos, con la clase empresarial mexicana ante los riesgos que podrían ir creciendo a partir del arribo de Donald Trump al poder.

EN OTRO TEMA: llaman la atención las arengas a la acción violenta que el fallido aspirante a candidato presidencial independiente y promotor de un nuevo partido en México, Eduardo Verástegui, está haciendo en el contexto venezolano, a tal grado que algunos de sus congéneres ultraderechistas de aquellas latitudes sudamericanas mantienen con el actor y ex cantante una tosca polémica en redes sociales.

#### VERÁSTEGUI CRITICA DURAMENTE

lo que llama "opoficción", encabezada por Edmundo González Urrutia y María Corina Machado; les tilda de ejecutar una farsa permanente que les reporta beneficios a ellos pero no a la causa contra Nicolás Maduro.

HA ESCRITO EN X, entre otros llamados a las armas: "la única forma de acabar con este régimen es a la fuerza. Es mediante una acción decisiva. Y sí, podemos lograrlo con la ayuda de aliados internacionales, el respaldo de las fuerzas militares lideradas por el presidente Trump, y la valentía de los patriotas venezolanos que en el pasado demostraron no temer enfrentarse al régimen. Los líderes piden pactos, negociaciones y acuerdos para una transición pacífica y ordenada. ¡Una ilusión! (...) La tiranía, en pleno, sólo saldrá a la fuerza, expulsada por la rebeldía de los patriotas en armas" (https://goo.su/ujLBTk9)./

VALE PREGUNTARSE SI Verástegui, quien pretende crear un partido clerical y trumpista, sostiene ese discurso de llamado a la violencia política y el intervencionismo armado extranjero para resolver los problemas políticos de México y expulsar del poder a quienes no comparten sus posturas de ultraderechismo histérico. ¡Hasta mañana!

### Instrumentos para gobernar

## Como López Obrador, Sheinbaum está construyendo su realidad alterna

ndrés Manuel López Obrador pensó en una conferencia tempranera cuando llegó al Gobierno de la Ciudad de México hace un cuarto de siglo por una razón práctica. El gobierno empezaba a trabajar muy tarde, como a las 11 de la mañana, me confió una vez, y todo lo que salía en la radio de hechos violentos se quedaban sin un punto de vista oficial. La radio, en especial el dinámico programa Monitor de José Gutiérrez Vivó, transmitía accidentes, heridos y muertos, robos en cajeros e incidentes urbanos que daban la impresión de un vacío de autoridad en la capital. López Obrador comenzó sus mañaneras a las 7 de la mañana en el Palacio del Ayuntamiento para construir la percepción de que sí se trabajaba.

Le funcionó muy bien. Trabajaba realmente tres horas en la mañana y se tomaba una siesta cerca del mediodía. Gradualmente comenzó a hablar de política v empezó a ver el impacto que tenían sus palabras en la opinión pública. La mañanera evolucionó v se convirtió en una plataforma política que 12 años después lo llevó a la Presidencia. Aquella experiencia la repitió, pero aparentemente con una clara estrategia desde el principio: utilizar para atacar a medios, periodistas y a quien se le cruzara en el camino, mientras establecía

una narrativa maniquea entre él, como salvador del pueblo bueno, y los enemigos de las patria, que representaba todo el pasado.

La mañanera fue un éxito. Logró deconstruir la realidad y construir una propia, disociando su persona de su gestión como Presidente, y construir una maquinaria de propaganda que acompañaba una narrativa, por más disparatada que fuera -¿algo más absurdo que los detentes religiosos como freno de la covid-19?-, que le permitió mantener muy altos sus índices de popularidad y trasladarlos a las urnas para darle la victoria a Claudia Sheinbaum. La Presidenta no quería mantener las mañaneras, pero no tenía espacio de maniobra para liquidarlas súbitamente ante las presiones de su antecesor.

También le han funcionado de maravilla, como lo prueba la encuesta de El Financiero sobre el acuerdo presidencial al arrancar el año, que la ubicó con una aprobación de 78%, el más que alto haya registrado para sus antecesores desde que se mide, a principios de los 90. Una prueba adicional fue la encuesta anual de Latinobarómetro, la ONG chilena con tres décadas de medir la aceptación de la democracia en América Latina, que reprodujo parcialmente EL Financiero ayer, que revela que la satisfacción de los mexicanos



con la democracia es de 50%, el nivel más alto desde 1995.

La encuesta de Latinobarómetro fue publicada en diciembre, pero sólo hasta ayer generó polémica al ser retomada por el diario, tras el periodo de vacaciones. La ONG reconoce el debate sobre la definición de cuál es el momento en que un país deja de ser democrático, aunque admite que la medición sobre la calidad de la democracia tiene que ver con la democracia liberal-contrapesos, rendición de cuentas, régimen de libertades, particularmente de prensa y respeto a los derechos humanos- que vivió España tras la muerte de Francisco Franco. Hay otras definiciones, como la

schumpeteriana, que la define a partir de elecciones libres y competidas, y otros siguen las ideas del politólogo Robert Dahl, de que es un proceso en constante aprendizaje.

Si bien la satisfacción con la democracia se sitúa en 50% de la población, cuando se pregunta con qué, democracia o autoritarismo, están más de acuerdo, 49% dice que con la democracia, que es un porcentaje exactamente igual que en 1995, cuando el país estaba sumido en una profunda crisis económica, y tres puntos menos que en el último año de Ernesto Zedillo en la Presidencia. Durante el gobierno de Vicente Fox el porcentaje fue muy superior, salvo en 2001, y en el de Felipe Calderón en 2009 (42%), cuando estalló la crisis financiera mundial, y la debacle de imagen de Enrique Peña Nieto en 2013 (37%), manteniéndose relativamente estable hasta el sexenio de López Obrador, cuando la preferencia por un gobierno autócrata subió, de 11% en 2018, a 33 en 2023, contra 38% y 35%, respectivamente, que prefería la democracia.

Sin embargo, los niveles de aprobación de López Obrador se mantuvieron altos mientras comenzaba la destrucción del edificio democrático liberal, sin que le afectara. La situación cambió en 2024, cuando quienes optaban por la autocracia cayó a 24% y quienes apoyaban la democracia se disparó a 49%. ¿Cómo explicar el giro? Latinobarómetro ayuda. Los indicadores de opinión no son predictivos de comportamientos, sino, más bien, delatan el ánimo de las naciones y sus peligros, señala en el informe.

Si tomamos literalmente esa

aclaración, se podría argumentar que los mexicanos, en su mayoría, ni entienden mucho de democracia ni tampoco les interesa ese modelo de organización social. La votación mayoritaria por Sheinbaum en todos los segmentos demográficos, por educación o ingreso, revelan las emociones y las reacciones ante los peligros que señala Latinobarómetro, y no por un sistema de largo plazo donde existan juzgadores autónomos, deliberación parlamentaria, mecanismos de rendición de cuentas, libertades plenas y un poder que no esté concentrado en la Presidenta.

A finales de año, en una gira por Tlaxcala, Sheinbaum dijo que México era, quizás, "el país más democrático sobre la faz de la Tierra", que es como un billete de tres pesos. El nuevo régimen que se injertó en los primeros 100 días de su gobierno es autócrata, un modelo que, como enfatizó Latinobarómetro, se instala con dificultad -aquí regresó unos 40 años después de haber comenzado su desmantelamiento-y se quieren llamar democracia, haciéndole creer a los ciudadanos que son democracias, sin serlo.

Pero da igual. Como López
Obrador, Sheinbaum está construyendo su realidad alterna
a través de la mañanera, un
vehículo fundamental para
construir el consenso para
gobernar, neutralizar la crítica
y descalificar a quien le estorbe.
No tiene el carisma de su antecesor, pero heredó su maquinaria
de propaganda y el modelo. La
mañanera es un instrumento de
estabilización y control social,
muy importante ante los nubarrones en el horizonte.

#### REFORMA

GENARO LOZANO @genarolozano



Aunque es pronto, creo que Trump está encaminado a decepcionar con su gobierno. Quizás sea lo que finalmente despierte a EU.

## Trump y los partidos

ué significará el regreso de Donald Trump a la Presidencia de EU? ¿Polarizará más la política en EU? Realmente deportará a millones de personas? ¿Invadirá Groenlandia y el Canal de Panamá? ¿Hará de Canadá el estado 51 de EU? ¿Lanzará una cruzada contra la corrección política? ¿Revertirá los avances en derechos para las personas LGBT? Terminará con la democracia en EU? Son demasiadas las inquietudes al aire y todo parece impredecible. Lo que sí es un hecho es que ya son varios los sectores donde ya se siente un cambio, acaso una nueva era. Hoy me enfoco en los partidos políticos.

Por un lado, están los efectos del triunfo de Trump en el Partido Demócrata. El efecto más visible, el más inmediato, es la derrota. Trump sacudió a Biden y a Harris y dejó en las ruinas al partido más antiguo de EU. Hoy los demócratas están huérfanos de liderazgos, sin una visión clara de futuro y tratando de encontrar cómo reconectar con las que habían sido sus bases electorales y de apoyo. ¿Definirá el Partido Demócrata su identidad los próximos 4 años siendo antiTrump? ¿Será nuevamente un partido de centro como lo hizo Bill Clinton en los 90 o realmente abrazará el populismo de izquierda? ¿Se hará un partido más conservador en los temas sociales? ¿Abrazará más la identidad de clase en

perjuicio de las otras identidades? Son preguntas que se hacen quienes han pensado a los demócratas desde la izquierda, como el historiador Michael Kazin, y quienes a toda costa buscan que los demócratas se radicalicen y abandonen las pretensiones de ganar el centro.

Por el otro lado, está el Partido Republicano que llevaba resistiendo el secuestro de Trump y defendiendo su ideología, sus valores y especialmente su institucionalidad desde 2016. Los apellidos más tradicionales del Partido Republicano en el siglo 21 (Bush, Rubio, Cheney, Romney, McCain, entre otros) intentaron oponerse a la captura de su partido por parte del empresario. La conquista de Trump de la candidatura presidencial en 2016 mostró que los republicanos estaban en problemas y su primera Presidencia hizo que los republicanos se entregaran a Trump esos 4 años, aunque nunca dejaron de oírse voces de resistencia en su propio partido. Quizás para algunos republicanos el triunfo demócrata en el 2020 fue un respiro, pero Trump regresó recargado y con la misión de hacerse por completo del Partido Republicano, de completar su misión. Y esta vez hay nula o baja resistencia. Los Bush son irrelevantes, casi todo el gabinete que acompañó a Trump del 2016 al 2020 lo odia, pero nadie pudo detenerlo. Quienes eran sus más francos opositores, como Marco Rubio, hoy están por ser parte de su gobierno. Como Reagan en los 80 que definió la ideología republicana, hoy MAGA, Trump, es el ideólogo y el arquitecto del Partido Republicano. No hay más.

Hay muchos más partidos en EU. No solo el Demócrata y el Republicano. Hay un Partido Verde, uno Reformista, uno Socialista, uno Populista, hay hasta un Partido Comunista. Hay un sistema de partidos pequeños que hacen ruido cuando tienen un candidato fuerte como Ross Perot o Ralph Nader, pero que realmente no importan porque el sistema de elección presidencial con el Colegio Electoral desincentiva la fortaleza de partidos menores y mantiene la trampa del bipartidismo. El Colegio Electoral es el cadenero del bipartidismo. Sin embargo, los electores más jóvenes quieren una mayor representatividad.

Es demasiado pronto aún, pero creo que Trump está encaminado a decepcionar con su gobierno integrado por los nuevos oligarcas como Elon Musk. Trump acabará decepcionando a la clase media que votó por él. Eso ya lo vimos en 2020. Además, fracasará porque no tiene disciplina, corre a quien no piensa como él y tiene una visión baby boomer del mundo y de la sociedad. Si Trump vuelve a fracasar como en 2020, la decepción que provoque quizás sea lo que finalmente despierte a EU del largo periodo del secuestro bipartidista de su sociedad.